
Justicia confirma 
cierre de los 3 centros 
de menores de Bío Bío 

POR CAMBIOS EN LOS CRITERIOS TÉCNICOS DEL SENAME

“El destino de los tres Cread de 
Bío Bío es incierto: se van a 
cerrar”. Así de claro fue el seremi 
de Justicia, Sergio Vallejos, al ser 
consultado por el destino de los 

tres recintos de protección de Bío 
Bío, tras la decisión del Gobierno 
de cerrar este tipo de residencias, 
lo que comenzará este domingo 
en Valparaíso, justo para el Día 

del Niño. Vallejos precisó que se 
va a cambiar el modelo de inter-
vención, pasando de centros para 
50 o 60 niños a residencias fami-
liares. Por su parte, el 

Ministerio de Bienes Nacionales 
debe buscar y entregar inmuebles 
fiscales para ser usados como 
residencias familiares. 

Funcionarios del Servicio están en alerta, pues desconocen qué pasará con ellos.
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Bellavista Oveja 
Tomé descarta 
cierre apostando 
a exportar y 
crear proyectos
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 13

Habrá un parque empresarial, un outlet, viviendas y servicios asociados en una extensión que hasta ahora se ha usado para explotación fores-
tal y de áridos. 

Madesal pone a disposición 450 hectáreas a urbanizar camino a Penco

El desafío que viene 
para Oceanografía 
UdeC tras buen 
resultado en 
Ranking de Shangai 
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Ministro Varela: 
“Lo del bingo fue 
un mal ejemplo, 
pero debía servir 
para reflexionar”
POLÍTICA PÁG. 4

EDITORIAL: EL RESPETO POR EL PATRIMONIO ES CLAVE PARA EL DESARROLLO URBANO
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Ministerio de Familia y Desarrollo Social 2.0
El Código Político de nuestra República, en su primer 

artículo, justo inmediatamente después de reconocer 
que las Personas nacen libres e iguales en dignidad y de-
rechos, expresa que la Familia es el núcleo fundamental 
de la Sociedad, ente básico de la asociatividad, y obliga al 
Estado a resguardarla y propender a su fortalecimiento. 

La familia es donde el amor humano, de pareja, busca 
una consolidación estable en el tiempo para la consecu-
ción de un proyecto de vida en común. La unión de afec-
to filial que brinda protección, sustento y seguridad a 
sus integrantes y, muy especialmente a los niños en su 
etapa infantil. 

El deber estatal de resguardar y de promover el 
fortalecimiento familiar constituye una consa-
gración de su rol subsidiario, que apoya a los in-
tegrantes de la familia, cada vez que ella no pue-
de brindar la seguridad y contención que re-
quieren aquellos que la componen.   

Cumpliendo el mandato constitucional, el Go-
bierno ha fijado como objetivo primordial el apoyo y for-
talecimiento de la familia. 

La tarea que nos proponemos consiste en abrirnos 
paso hacia una nueva compresión integral de la vulnera-
bilidad, centrada no sólo en las personas, individual-
mente consideradas, sino también en sus familias. Por 
ello, el Presidente Piñera ha dado inicio a este camino 
firmando el proyecto de ley que transforma nuestro Mi-
nisterio de Desarrollo Social en el Ministerio de la Fami-
lia y Desarrollo Social.  

El proyecto de ley no consiste en una modificación 
baladí del mero nombre del Ministerio, sino que consti-
tuye una profunda revisión a las atribuciones y funcio-

nes del nuevo Ministerio de Familia y Desarrollo Social. 
El proyecto comprende importantes innovaciones so-

ciales como la incorporación de las familias en riesgo de 
vulnerabilidad ante la ocurrencia de un evento familiar 
inesperado y grave, y la definitiva incorporación del enfo-
que familiar en las funciones del Comité Interministerial. 

Se contempla, también, una importante novedad le-
gislativa al definir el concepto de familia. Si bien, la apli-
cación de la definición es para efectos específicos de 
esta ley, ella se centra en la funcionalidad de la familia, 
distinguiendo a los sujetos que, unidos o no por vínculos 
de parentesco y/o por vínculos afectivos y apoyo mutuo, 

comparten un presupuesto de alimentación y un 
techo común, sin detenerse en la composición 
de sus integrantes. 

Independiente de quienes integran la fami-
lia y de las distintas definiciones de la doctrina 

jurídica, ella contiene elementos que la hace 
única e insustituible: es el lugar donde nacen, se 

crían y se forman nuestros niños; es transmisora de 
virtudes y valores, es el primer centro de educación y 
es garantía de futuro. Finalmente, la familia es un bien 
para la sociedad.  

Una familia fortalecida es el mejor medio para enfren-
tar dificultades de las sociedades modernas, como la so-
ledad, la pérdida del sentido de la vida, el excesivo indi-
vidualismo; la delincuencia, la drogadicción, la deser-
ción escolar; el abandono de niños y de adultos 
mayores.  
 
Alberto Moraga Kiel 
Seremi de Desarrollo Social 

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

MAXIMILIANO DÍAZ SOTO 
Presidente de la Corporación Educacional 
Masónica de Concepción (Coemco)

Alex jara @alexiturraj 
Plenamente de acuerdo conque @sebastianpine-
ra no asista al Tedeum de la Iglesia Católica, 
pero tampoco debe asistir al Tedeum de la Iglesia 
Evangélica donde también han ocurrido hechos 
como lo que sucedieron en la Católica. 

Corrupción e impunidad 
  
Señor Director: 

El fraude que está afectando dra-
máticamente a la institución de Ca-
rabineros de Chile, que ha sido en el 
pasado tan querida y respetada por 
la ciudadanía, asciende en la actua-
lidad aproximadamente a los 
28.000 millones de pesos. Sin em-
bargo, y al mismo tiempo, reciente-
mente la población de nuestro país 
se ha enterado de la aparente “pér-
dida” de 122.000 millones de pesos 
en programas de seguridad ciuda-
dana del anterior gobierno, de la 
subsecretaría de prevención del de-
lito que dirigía un señor de apellido 
Frey. Frente a esta situación, me pa-
rece prudente hacer algunas pre-
guntas al respecto, considerando el 
monto de las cifras aparentemente 
defraudadas al bolsillo de todos los 
chilenos: 

¿Qué tipo de persona ha gober-
nado nuestro país en estos últimos 
tiempos?, ¿sigue en la actualidad, 
este tipo de personas, gobernando 
Chile todavía?, ¿hasta cuándo 
aguantamos la casi total impuni-
dad de la corrupción institucional, 
en colusión con el dinero, venga de 
donde venga? 

 
Mauricio de Gilbert 

 
Bolsas plásticas y humedales 
  
Señor Director: 

La nueva ley que prohibirá el uso 
de bolsas plásticas en el país pare-
ciera ser una notable medida para 
reducir la contaminación del mar y 
el daño a los ecosistemas que ahí 
habitan. Las autoridades, tanto lo-
cales como nacionales, se ha encar-
gado de difundir profusamente esta 
normativa, exhibiéndose casi como 

paladines de la ecología, lo cual no 
es del todo creíble pues, sí por un 
lado se pretende efectuar una ini-
ciativa en favor de la dañada natu-
raleza, se puede apreciar por otro el 
grosero doble estándar de estos 
mismos que enarbolan banderas 
del conservacionismo al permitir y 
“hacer vista gorda” al desastre me-
dioambiental que significan los re-
llenos con escombros y la cons-

trucción de grandes complejos ha-
bitacionales sobre los humedales 
de las ciudades.  

Si a esta catástrofe ambiental se 
suma la impresentable ausencia de 
voces proteccionistas de la flora y la 
fauna, simplemente vemos que el 
proceso de eliminar la bolsita plás-
tica termina siendo un esfuerzo 
vano ante la brutal destrucción ma-
siva de estos vitales espacios alta-

mente ricos en biodiversidad. 
 

Gary Parra Sanhueza 
 
Ambulantes 
  
Señor Director: 

Creo oportuno transcribir parte 
de una carta relativa al comercio 
ambulante, publicada en un vesper-
tino: “No hay una solución real a esos 

comerciantes que honestamente 
quieren ganarse la vida. Las munici-
palidades, antes que ser entes de 
hostigamiento y persecución, debe-
rían ser agentes transformadores y 
de apoyo al progreso de sus habitan-
tes y transeúntes. Más proposición, 
menos persecución.” 

 
Patricio  Farren  C. 
 
PS y la segunda vuelta 
  
Señor Director: 

Llamó mi atención el reciente 
anuncio del PS diciendo que respal-
dará la segunda vuelta municipal con 
la -no menor- condición que toda la 
oposición apoye la iniciativa. Esto es 
algo poco común en un partido que 
últimamente se ha destacado por to-
mar decisiones por su propia cuenta. 

Sin embargo, conociendo más en 
profundidad las razones entregadas 
por Álvaro Elizalde, mis esperanzas se 
fueron en las primeras líneas. Elizalde 
reveló que su partido solo aprobará la 
idea si esta logra el acuerdo transver-
sal de la oposición; o sea, sólo entra al 
juego mientras le aseguren la victoria. 

Me explico, la condición socialista 
responde al hecho de que si el pro-
yecto une a la centroizquierda, pero 
cae producto de no contar con el 
apoyo de Chile Vamos para reunir los 
89 votos necesarios, tanto la DC 
como el FA deberán abrirse a un 
acuerdo como bloque opositor, algo 
que no genera mucha confianza en-
tre los Socialistas. 

Tal parece que el PS no se fía de 
nadie y, dados los antecedentes, si 
yo fuera el FA o el PDD, preferiría 
perder un par de votos a arrimarme 
con un partido que sólo rema para 
su propio lado. 

 
Patricio González B.

Con el objetivo de tener un 
punto de análisis inicial res-
pecto del elemento central del 
título, es necesario aclarar que 
la Educación Laica la entende-
mos como aquella que se sus-
tenta en la libertad, la ciencia, 
los más altos ideales humanis-
tas, libre de todo prejuicio y se-
parada de la influencia de dog-
mas de cualquier tipo. 

Dentro de este paradigma de 
la educación, que fomenta el 
libre pensamiento y la búsque-
da de la verdad a través de mé-
todos verificados científica-
mente, no se puede admitir que 
se ocupen los espacios de 
aprendizaje para fidelizar y au-
mentar el número de feligreses 
de una religión o credo deter-
minado, ya que desde la pers-
pectiva de la racionalidad del 
mundo laico, la educación tie-
ne por objetivo enseñar a pen-
sar y no adoctrinar, y desde la 
mirada del desarrollo libre del 
espíritu, se entiende al profesor 
como un profesional de la edu-
cación, que forma personas con 
pensamiento crítico y no como 
un misionero, cuyo propósito 

rrollo de habilidades de 
carácter social, comunicacio-
nal, de liderazgo, vinculación y 
con capacidad para gestionar 
proyectos que beneficien a su 
entorno.  

Expuesto lo anterior, la tarea 
de la Educación Laica es deter-
minante a la hora de construir 
un país democrático, sustenta-
do en valores republicanos, 
donde efectivamente la comu-
nidad respete, comparta y viva 
valores universales como la Li-
bertad, Igualdad y Fraternidad, 
y, por ello, es razonable postu-
lar que todo lo vinculado con la 
fe, las creencias y el dogma sea 
una cuestión propia de las de-
cenas de miles de centros reli-
giosos que existen hoy en nues-
tro país. 

Considerando lo anterior es 
razonable, prudente y hasta res-
petuoso solicitar al Estado que 
tenga un actuar democrático y 
republicano, dado que finalizan-
do la segunda década del Siglo 
XXI, en la práctica, a los cole-
gios se les obligue a dictar clases 
de religión y, lo peor de todo, con 
el uso de recursos del Estado.

de vida es evangelizar. 
En estos tiempos en que rei-

na la postverdad; donde se 
compite por todo y los valores 
universales como la verdad, 
justicia, honorabilidad, probi-
dad y la decencia, cada vez, son 
más difusos, es imperativo for-
talecer una Educación Laica 
que sea capaz de inculcar valo-
res y principios que muevan el 
actuar de las personas, además 
de preparar y formar ciudada-
nos responsables y comprome-
tidos con la comunidad, a tra-
vés del fortalecimiento y desa-

Es razonable, 
solicitar al Estado 
que tenga un actuar  
republicano, para 
que a los colegios ya 
no se les obligue a 
dictar clases de 
religión, con recursos 
del Estado.

Juan Fuentes Godoy: Es impresionante que 
muchos de los de arriba rasguen vestiduras 
por cosas banales, y aún no entiendan que 
la salud pública debe ser una prioridad y, 
además, debe ser un derecho. 

Educación Laica  
y sin Religión

“Las críticas al Intendente y a diversas autorida-
des surgen por los personalismos excesivos suma-
do a la injerencia absolutista de la UDI”. Patricio 
Ferrada, consejero regional de RN. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
l progreso de una 
ciudad no lo deter-
mina lo nuevo, sino 
lo que se conserva. 
Esta frase, atribui-
da a uno de los ase-

sores urbanos más importantes 
de Shangai durante la década de 
los noventa, está escrita en letras 
gigantes en el hall del Museo de 
Planificación Urbana de dicha 
metrópolis. Por lo mismo, resulta 
una frase paradójica y desconcer-
tante para cualquiera que tenga 
idea de cómo luce una de las ciu-
dades más futuristas del planeta. 

Lo más llamativo para los turis-
tas son los impresionantes rasca-
cielos que atiborran esta urbe de 
20 millones de habitantes, en par-
ticular en la zona del Pudong. Allí, 
en pleno distrito financiero, sor-
prende la libertad de los arqui-
tectos para  mezclar el uso de ele-
mentos clásicos con otros que pa-
recen extraídos de películas 
futuristas, y no siempre de las me-
jores. Un paisaje que puede resul-
tar agotador y rayano en el mal 
gusto para muchos occidentales, 
pero que ha contribuido a darle 
identidad a la capital financiera de 
China.  

Sabiendo del boom desenfrena-
do de construcciones que experi-
mentó la ciudad a partir de 1992 
y de su impresionante crecimien-
to vertical, que sepultó sin mira-
mientos barrios completos bajo 
verdaderos océanos de hormigón, 
cuesta entender qué quería decir 
el urbanista cuando hablaba de “la 
importancia de conservar”. Ima-
ginamos que hacia el final de su 
gestión comprendió lo relevante 
que es guardar un testimonio vivo 
de la historia de la urbe, que dé un 
sustento a su presente  y proyec-
te su futuro.  

De cualquier forma, esta mira-
da -si se quiere más europea- pa-
rece haber llegado para quedar-
se a Shangai, pues hoy se invier-
ten millones de dólares en el 

rescate de su pasado colonial y 
sus pintorescos barrios de princi-
pios de siglo XX.  

Aunque parezca sorprendente 
la comparación, Concepción en 
algo se asemeja a la megápolis 
china: en cómo han visto desapa-
recer su patrimonio arquitectó-
nico de una generación a otra. Cla-
ro, en Concepción la mayor res-
ponsabilidad la tienen los 
terremotos, que nos han privado, 
por ejemplo, de la belleza de los 
edificios neoclásicos y art déco 
que existían antes del sismo de 
1939.  

Pero, claro está, ellos no son los 
únicos responsables. En los últi-
mos años, se ha visto con demasia-
da frecuencia cómo el ímpetu de 
los proyectos privados ha prima-
do por sobre el respeto patrimo-
nial. Las soluciones “rasca” y “par-
che” se han impuesto  cuando es-
casean los recursos, y cuando 
abundan, se ha optado muchas 
veces porque el carro del progre-
so pase por encima de la historia. 
Pero, ¿no es excesivamente gene-
roso hablar de progreso cuando se  
derrumban teatros para construir 
tiendas-galpones, donde el único 
valor es la optimización del espa-
cio útil?  

Sin embargo, no todo es nega-
tivo. Vale la pena destacar  inicia-
tivas que de verdad son un apor-
te urbano, y que conjugan con 
respeto y buen gusto lo antiguo 
y lo nuevo. La solución no pasa 
necesariamente por más regula-
ción, sino por el liderazgo que 
tenga la autoridad municipal, así 
como por el empoderamiento de 
la comunidad para exigir pro-
yectos de calidad a los inversio-
nistas. Si se dieron cuenta de la 
importancia de conservar el pa-
trimonio urbano en Shangai, 
¿por qué no podemos hacerlo los 
penquistas?

Sabiendo del boom 

desenfrenado de 

construcciones y de 

su impresionante 

crecimiento vertical,  

que sepultó sin 

miramientos 

barrios completos 

bajo verdaderos 

océanos de 

hormigón, cuesta 

entender qué quería 

decir el urbanista 

cuando hablaba de 

“la importancia de 

conservar”.

EN EL TINTERO

habían sido cortadas por la-
drón, o por apropiación in-
debida de especies si hu-
biera sido un respetable ciu-
dadano contemporáneo. 

Gracias a ese primer colo-
no chileno; Pedro Calvo Ba-
rrientos, en vez de flechas y 
piedrazos  se organiza una 
gran fiesta, con chicha de 
maíz,  bailes y gentiles don-
cellas. Lamentablemente, al 

fin del festejo se enteran 
que de oro, nada y 

que son más po-
bres que las ra-
tas. La desola-

ción de Almagro 
fue indescriptible, 

había gastado su for-
tuna y la de su hijo en esa 
empresa inútil, frustrado de-
cidió volver a Perú, en este 
último viaje lo acompaña 
Calvo, guiándolos por cami-
nos menos duros. Almagro 
termina ejecutado en Lima, 
después de perder una bata-
lla donde muere nuestro de-
sorejado. No es un final feliz 
el de nuestro primer descu-
bridor, la causa de la pérdi-
da de sus  orejas parece ha-
ber sido premonitoria. 

 
                                      PROCOPIO

Colono desorejado

PERDÓN

No estábamos lo suficien-
temente lejos como para 
evitar ser descubiertos, con 
rumores falsos se alienta la 
sufrida expedición a Chile 
del adelantado capitán Die-
go de Almagro que, en el in-
vierno de 1535, acompaña-
do de una hueste de hom-
bres con ganas de hacerse 
ricos lo antes posible, se 
atreve a cruzar el desierto 
de Atacama y llegar a los 
valles de Copiapó. 

El clima mató 
a muchos y a los 
otros les dejó 
marcas indele-
bles, enfermos, 
hambreados, asusta-
dos o enfurecidos, se las co-
braron con los indios de por 
allí, por no tener noticias 
de oro o plata o cualquier 
cosa que valiera la pena des-
pués de tantas pellejerías. 

En Quillota experimen-
tan la sorpresa de sus vidas, 
los acoge el cacique Michi-
malonco, actitud amistosa 
que solo se explica por la in-
termediación de un  español 
que huyendo avergonzado 
de Lima, se ha hecho amigo 
de los naturales. Un tipo cal-
vo y sin orejas, las cuales  le 

El respeto por el  
patrimonio es clave para 
el desarrollo urbano
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“El tema de fondo es el 
compromiso de 
nosotros como padres 
con la educación de 
nuestros hijos”.

“En el gobierno pasado hubo 
una agenda legislativa 
ambiciosa que pretendió, en 
su origen, cambiar la 
educación”.

“No diría que el ministerio 
ha sido negligente (en temas 
de género). Hemos armado 
una mesa para revisar 
nuestra educación”.

“Fue un muy mal 
ejemplo, pero debía 
servir para reflexionar”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GERARDO VARELA, MINISTRO DE EDUCACIÓNJavier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

“Efectivamente, esta Región tiene 
algunos déficits de infraestructura. 
Por ejemplo, está la Escuela Galvari-
no, está Lota, Colcura, y los temas 
grandes y relevantes son los que ve el 
Ministerio de Educación. Ahora, hay 
temas locales que los debe ver el sos-
tenedor”. 

Así comienza la explicación que el 
ministro de Educación, Gerardo Va-
rela, entrega cuando inevitablemen-
te se le consulta por el fondo de su fra-
se “¿y por qué no hacen un bingo?”, 
que lanzó hace una semana cuando 
comentaba —en el aniversario de En-
seña Chile— las problemáticas es-
tructurales de algunos establecimien-
tos. 

La visita de Varela al Bío Bío estu-
vo marcada por la polémica que an-
tecedió a su viaje, y en el constante 
asedio de los medios incluso se le 
preguntó si pensaba dar un paso al 
costado, cuestión que rechazó tajan-
temente, tanto en la inauguración de 
la escuela modular de Callaqui como 
en su fugaz paso por Concepción. 

- ¿Qué quiso decir exactamen-
te cuando preguntó a viva voz 
por la realización de bingos para 
solucionar problemas de in-
fraestructura? 

- Lo que pasa es que la descentra-
lización supone que los sostenedores, 
que reciben fondos de subvención, 
que tienen como propósito y destino 
en parte la infraestructura, los utili-
cen efectivamente para ese propósi-
to y se reserve al Ministerio de Edu-
cación para los temas relevantes, 
grandes, donde tiene las competen-
cias para hacerlo. 

-  ¿Es un tema de recursos? 
- El Estado hoy está destinando 

casi el 23% del presupuesto fiscal a 
educación. Es el ministerio más gran-
de y, no obstante, todo eso, todavía te-
nemos déficit en infraestructura. 
¿Qué significa eso? Que necesitamos 
más recursos, ¿y de dónde salen esos 
recursos? Cada comunidad tiene que 
aportar en la medida de lo posible, en 
la medida de las necesidades, al pro-
yecto donde educa a sus niños. Es lo 
que se hace en todas partes del mun-
do. La educación pública es comple-
mentada por los aportes privados. Y 
no solamente en plata. También hay 
trabajo, esfuerzo. Hay muchas cosas 
que uno puede hacer. Lo que uno ve 
que es el mínimo común denomina-
dor de las escuelas exitosas, es la 
existencia de comunidades vibrantes 
comprometidas con el proyecto edu-
cacional de esas escuelas donde tie-
ne a sus hijos, y donde uno ve un ali-
neamiento entre el sostenedor, el di-
rector, los docentes, los asistentes y 
la comunidad de padres. Cuando 
ellos se alinean detrás de un objeti-
vo común, uno ve éxito. El Simce da 
cuenta de eso. 

- ¿Fue un buen ejemplo? 
-  Yo lo dije, fue un muy mal ejem-

plo, por el cual pedí excusas. Debía 
servir, sin embargo, para reflexionar 
sobre el tema de fondo, que es ese: el 
necesario compromiso de todos no-
sotros como padres con la educación 
de nuestros hijos. 

-  ¿Qué balance hace de su pri-
mer semestre? 

- En términos generales estoy muy 
satisfecho, porque en el ministerio 
hemos, primero, conformado un gran 
equipo. Tenemos un buen equipo tra-

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

De paso en el Bío Bío, el titular del Mineduc realizó un 
balance de su gestión, más allá del resueno del impasse 
“bingos” que marcó el último tramo de su agenda.

das las vicisitudes que a uno le pue-
den ocurrir en su vida. Tenemos este 
proyecto que se trabaja y está en la co-
misión del Senado y queremos que se 
apruebe. Finalmente, tenemos otro 
desafío, que es el nuevo sistema de ad-
misión escolar, que este año comien-
za en esta Región. 

- El Gobierno insiste en hacer 
hincapié en calidad, como si dicho 
compromiso no hubiese estado 
presente en la administración an-
terior. ¿Usted lo cree así? 

- Creo que es difícil hacer todas las 
cosas al mismo tiempo y, en el gobier-
no pasado, hubo una agenda legisla-
tiva tremendamente ambiciosa que 
pretendió —en su origen, no terminó 
siendo tan así— dar un cambio co-
pernicano a la educación en Chile. Sí 
se cambiaron cuestiones relevantes, 
como el fin al lucro, el sistema de se-
lección, pero ninguno de esos cam-
bios apunta a la calidad en la sala de 
clases. 

- ¿Por qué? 
-  No creo que haya sido a propósi-

to, las energías políticas dan para un 
tema y no para otro. Por eso, nosotros 
hemos dicho, “sabe qué, lo que ya se 
hizo nosotros no lo vamos a revisar, 
lo vamos a implementar”. Implemen-
tar con nuestro sello, bien. Tampoco 
somos fundamentalistas del tema. Si 
la aplicación de un determinado pa-
trón a la realidad aconseja cambios, 
vamos a ir al Congreso a conversar-
lo, pero creemos que los países se 
construyen de a poco, sobre los hom-
bros de lo que han hecho los otros y 
no siempre revisitando. Entonces, 
primero, implementemos lo que está 
y veamos dónde están los ripios. 

- Culminada la movilización fe-
minista, que develó una preocu-
pante realidad de acoso y abuso 
dentro de las universidades, ¿con-
sidera que ha existido negligencia 
en el Mineduc frente a estos temas? 

- Yo no diría que el ministerio ha 
sido negligente. Particularmente, el 
gobierno pasado, fue muy activo en 
tomar una agenda antibullying, de 
buena convivencia, de respeto al in-
terior de los establecimientos. Pero de 
la forma que lo hace el Mineduc, que 
no es sostenedor. Aquí hay munici-
pios que eran sostenedores y tam-
bién hay particulares. Y en las univer-
sidades, lo que hizo la administra-
ción pasada en 2016, fue distribuir 
recomendaciones a todos los esta-
blecimientos de educación superior 
con protocolos para tratar el tema de 
equidad de género. 

-  Y en este Gobierno, ¿cuál es la 
perspectiva de género? 

— Nosotros tenemos una unidad 
dentro del Ministerio de equidad de 
género y, por supuesto, hemos arma-
do una mesa ahora para revisar toda 
nuestra educación, currículums, li-
bros, de manera de asegurarnos de 
que haya equidad de género como 
nosotros lo entendemos, y eso signi-
fica que hay equidad de trato e igual-
dad de oportunidades para ambos 
géneros. Yo diría que más que hacer 
un mea culpa como ministerio, por-
que las universidades son autóno-
mas y está bien que así sea, nosotros 
hemos estado trabajando para que se 
garantice la igualdad de oportunida-
des y trato.

bajando en lo que fue el programa del 
Presidente Piñera y lo que es la im-
pronta que él ha querido darle a la 
educación en Chile, que es centrarse 
en la calidad. Calidad en aquellos 
que se nos habían quedado un poco 
atrás con la discusión de los grandes 
temas del gobierno pasado, como la 
educación inicial. 

-  Educación técnica y el nuevo 
crédito son otros énfasis. 

-  Efectivamente, tenemos la edu-
cación técnico profesional. Lo que 
nos quedaba pendiente era comple-
tar el sistema de financiamiento de 
educación superior. Partimos con 
este proyecto de gratuidad del sépti-
mo decil de los CFT e IP. Esos son cer-
ca de 13 mil beneficiados y un proyec-
to de 20 mil millones de pesos, que 
está en el Congreso y esperamos vo-
tarlo este mes. Además, teníamos el 

mandato de la Ley de Educación Su-
perior, que era cambiar el CAE. 

- ¿Hay conformidad con el nue-
vo crédito propuesto? 

- Presentamos un proyecto que 
creemos que es muy bueno, que vie-
ne a dar una solución definitiva al 
CAE, que permite a todos esos miles 
de chilenos que están hoy en Dicom 
salir, regularizar esa situación y entrar 
a un sistema que se hace cargo de to-
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Del S. XXI fue el nombre del 
foro en Concepción en que 
participaron, organizado por 
el Frente de Género de RD.

Diálogos para un 
feminismo 

El presidente regional de RN, 
Claudio Eguiluz, confirmó que 
estará en La Moneda el lunes, 
pero recalcó enfáticamente que 
fue “invitado, no citado”.

Invitado a La Moneda

La activista por los derechos 
de las mujeres y militante de RD, 
Kena Lorenzini, criticó que la 
aprobación a medias en la Cáma-
ra de Diputados del proyecto de 
reforma constitucional que pro-
mueve la igualdad de derechos 
entre hombres y mujeres. 

“Debemos impulsar una nue-
va constitución, porque ya sabe-
mos que en el estado actual las 
cosas no funcionan. Como, por 
ejemplo, se le quita la esencia a 
una agenda de género”, comentó 
la integrante de la corporación 
Humanas en visita a Concepción. 

Asimismo, criticó la presenta-

“Hay aprovechamiento político de Girardi en el proyecto de aborto”
ha sido conversado con la ola de 
mujeres que pide aborto libre, se-
guro y gratuito”. 

Francisca Millán, por su parte, 
consejera política nacional del 
partido, resaltó que “el feminis-
mo propone nuevas formas de 
organizarse a las estructuras po-
líticas”. 

“Hay dinámicas que se arras-
tran por años en los partidos, 
pero ninguna de esas orgánicas 
está libre de espacios feministas, 
de mujeres muy valiosas que si-
guen dando peleas en las internas 
y con quienes nos vamos a seguir 
articulando”, dijo.
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KENA LORENZINI y Francisca Millán (RD) en Concepción.

ción de un proyecto de aborto li-
bre por parte del senador PPD 
Guido Girardi. “Quienes tienen 
que hacer este proyecto son las 
mujeres. Hay aprovechamiento 
político del senador Girardi. No 
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MANIFESTARON DIFERENCIAS CON DICHOS DE PATRICIO FERRADA

“Lo primero que debo mencio-
nar es que respecto de las declara-
ciones del señor Ferrada, me pa-
rece a lo menos grave la insis-
tencia de estas, en las cuales 
evidencia un esmero político 
de manejar o conducir a la 
primera autoridad provin-
cial de Concepción”. 

La declaración es del 
consejero general de 
RN, Pablo Aguayo, 
quien de esta forma 
se refirió a los dichos 
vertidos por su par al 
interior del partido, Pa-
tricio Ferrada, sobre el 
actuar del gobernador 
de Concepción, Robert 
Contreras, en particular 
al momento de incorporar 
militantes de la UDI a la repar-
tición provincial.  

Lo anterior en el marco de 
los cuestionamientos que RN ha rea-
lizado al intendente del Bío Bío, Jor-
ge Ulloa, y que ha escalado hasta La 
Moneda. 

Ferrada dijo a Diario Concepción 
que “nos genera mucho malestar lo que 
está sucediendo con el principal orga-
nismo político de nuestra responsabi-
lidad la gobernación de Concepción. 
Donde se ha presionado a la autoridad 
en la contratación de gente vinculada 
al gremialismo, lo que claramente no 
ocurre en igualdad de condiciones para 
los otros partidos que conformamos 
Chile Vamos”. 

No obstante, no todos los dirigentes 
del partido de la estrella están de acuer-
do con Ferrada.  

“Lo que me extraña del señor Ferra-
da, con su experiencia política y ha-
biendo ostentado cargos públicos al 

anterior del Gobierno del Presidente Pi-
ñera, es que aún no entienda que jamás 
nunca podremos todos los dirigentes 
estar de acuerdo con las decisiones de 
nuestras autoridades, entendiendo 
siempre que no todas ellas pasan direc-
tamente por él, existiendo instancias in-
ternas para con ahínco resolver las mis-
mas”, sostuvo Aguayo. 

Agregó que cuando “uno o dos diri-
gentes” no están de acuerdo con  deci-
siones de la autoridad, “no deben” ge-
neralizar dicha molestia, como si repre-
sentaran a toda la colectividad. 

“Nuestro gobernador, señor Robert 
Contreras está trabajando a la par con 

RN y sobre todo con los jóvenes, quie-
nes serán los actores políticos que 

están y estarán dirigiendo nues-
tro partido”, comentó. 

Pero Aguayo no fue el 
único. La dirigenta Ruth 

Guzmán, también 
consejera general, 
sostuvo que los di-
chos del Ferrada son 
solo para aparecer 
en los medios, consi-

derando la venidera 
elección interna de la 

colectividad. 
Guzmán aseguró no 

compartir las críticas al 
intendente y dijo no en-
tender “el afán de molestar 
a nuestro gobernador que 
está muy bien evaluado 
por la ciudadanía”. 

Otro que reaccionó a la 
crónica publicada por este 

medio, fue el presidente regional Clau-
dio Eguiluz quien, no obstante, se refi-
rió a su reunión del lunes junto al mi-
nistro del Interior, Andrés Chadwick. Y 
junto con confirmar el encuentro, recal-
có que no fue “citado”, sino “invitado” 
por el secretario de Estado. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Iglesia pide perdón 
y anuncia 
publicación de 
denuncias

FOTO:AGENCIA UNO

Con una declaración en la que 
piden perdón y reconocen erro-
res, finalizó la Asamblea Ex-
traordinaria de la Conferencia 
Episcopal de Chile, que se reali-
zó durante esta semana en Pun-
ta de Tralca. 

Fue el presidente de la ins-
tancia, el obispo castrense, San-
tiago Silva, quien leyó la decla-
ración en donde, entre las deci-
siones adoptadas se encuentra 
que “darán a conocer pública-
mente toda investigación previa 
sobre presunto abuso sexual de 
menores de edad realizada en 
nuestras jurisdicciones”. 

A lo que se suma la colabora-
ción con el Ministerio Público 
en todas las denuncias  que lle-
guen a miembros de la iglesia, 
en donde se resguardará la iden-
tidad de las víctimas, en caso 
de ser necesario. Acuerdo que 
entrará en vigencia cuando se 
formalice la colaboración entre 
ambas instituciones.  

Además, la Iglesia nacional 
se arrepiente por lo ocurrido y 
piden perdón por los abusos co-
metidos, ya sean sexual, de po-
der o conciencia.  

“Queremos reconocer hu-
mildemente que hemos fallado 
a nuestro deber de pastores al 
no escuchar, creer, atender o 
acompañar a las víctimas de 
graves pecados e injusticias co-
metidas por sacerdotes y reli-
giosos. A veces no reacciona-
mos a tiempo ante los doloro-
sos abusos sexuales, de poder 
y de autoridad y, por ello, pedi-
mos perdón en primer lugar a 
las víctimas y sobrevivientes”, 
dijeron.

Consejeros generales del partido 
cuestionaron dichos sobre 
incorporación de militantes  
UDI a esa repartición. “El  
gobernador está trabajando  
a la par con RN”, dijeron.

Dirigentes de RN salen en 
defensa del gobernador Contreras
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Nacionales ya busca 
inmuebles fiscales para 
instalar estas residencias.  

En la zona, la 
Seremi de Bienes 

de los trabajadores no está 
definido, lo que causó la 
molestia de los dirigentes 
del servicio.  

El seremi precisó 
que el futuro

Justicia confirmó 
cierre de los tres centros 
de menores de Bío Bío 

POR CAMBIOS EN LOS CRITERIOS TÉCNICOS DEL SENAME

“El destino de los tres Cread de 
Bío Bío es incierto: se van a ce-
rrar”. Así de claro fue el seremi de 
Justicia, Sergio Vallejos, al ser con-
sultado por el destino de los tres 
recintos de protección  de Bío Bío, 
tras la decisión del Gobierno de 
cerrar este tipo de residencias, lo 
que comenzará este domingo,  con 
la clausura del recinto de Playa 
Ancha, Valparaíso, justo para el 
Día del Niño. 

“Este cierre no será pronto, por-
que hay que tener bien imple-
mentado el sistema de las resi-
dencias familiares, pero sí se va a 
cambiar el modelo de interven-
ción. Eso está definido: se cam-
bian estos centros para 50, 60 ni-
ños a residencias familiares”, pre-
cisó Vallejos.  

En esa línea va uno de los com-
promisos presidenciales, anun-
ciados el jueves por el Presidente 
Sebastián Piñera, ya que el Minis-
terio de Bienes Nacionales debe 
buscar y entregar inmuebles fisca-
les para ser usados como residen-
cias familiares, las que reemplaza-
ran a los Centros de Reparación 
Especializada de Administración 
Directa (Cread).  

“Ya tuvimos una reunión con el 
seremi de Bienes Nacionales y con 
el director (s) del Sename para 
buscar inmuebles de propiedad 
fiscal que sean aptos para esta ta-
rea”, precisó el seremi.  

El nuevo modelo, anunciado 
por la directora nacional, Susana 
Tonda, tiene en vilo a los funciona-
rios de Sename, ya que no saben 
qué pasará con ellos con este cam-
bio en la forma de atender a los ni-
ños y adolescentes que están bajo 
la tutela del servicio. 

“El futuro de los trabajadores 
no está definido”, afirmó el seremi.  

Otra de las inquietudes que deja 
el cierre de los Cread es qué pasa-
ra con los niños con necesidades 
especiales que viven en estos cen-
tros, lo que quedó en evidencia el 
pasado martes, al conocerse de la 
muerte de M.O.O., un niño de 19 
años con  Hidroanencefalia, quien 
vivió desde sus primeros meses de 
vida en el Cread Arrullo, y que fue 
cuidado con esmero por las educa-
doras, pese a que el diagnóstico 
médico no le daba más de unos 
meses de vida. En ese centro hay 
seis niños y adolescentes con dis-
capacidades físicas y mentales.  

Al respecto, Vallejos precisó que  
“este cambio es para mejor y estos 
niños también se verán beneficia-
dos con este nuevo sistema, que 

Pese a que no hay plazos establecidos, Sergio Vallejos 
afirmó que los recintos serán transformados en 
residencias familiares. Sus dichos causaron el inmediato 
rechazo de los funcionarios del servicio. 

dotaciones de personal, en to-
dos los niveles, educadores, ad-
ministrativos, técnicos, y para 
nosotros constituye una oportu-
nidad si esto se construye como 
corresponde, lo que no vamos a 
aceptar es que autoridad cons-
truya nuevas residencias que 
constituyan un empeoramiento 
de los sistemas”.  

Araya insistió en que es clave la 
estabilidad laboral de los funcio-
narios, “pero estamos pidiendo 
una reunión con la directora na-
cional de Sename, a partir de sus 
desafortunadas declaraciones de 
la semana pasada cuando hablo 
de costos,  lo que aún no se ha 
concretado. No vamos a aceptar 
imposiciones ni despidos de ma-
nera indiscriminada, y eso las au-
toridades lo saben”.  

El dirigente se refiere a la entre-
vista que Tonda dio a La Tercera a 
fines de julio, donde afirmó que:  
“Van a haber costos. Cuando a uno 
le cambian la forma de trabajar, 
los modelos, cuando a uno le exi-
gen cosas que no está preparado 
para realizarlas, son costos. Va a 
haber personas que probablemen-
te no les van a gustar las nuevas 
formas de trabajar y es posible 
que algunos decidan marcharse. 
Lo vamos a ver hacia delante. Es-
pero que la mayor cantidad de 
funcionarios se sumen  a los cam-
bios”, indicó Tonda.
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Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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Penquistas intercambiaron ayer  en el cen-
tro de Concepción sus bolsas plásticas por 
otras reutilizables, que entregó la Seremi de 
Medio Ambiente,  ante la puesta en marcha de 
la ley que prohíbe la entrega de las realizadas 
con un polímero que se produce del petróleo, 

las que en seis meses estarán prohibidas para 
las grandes tiendas y dos años para el resto de 
los locales. Por el momento, se entregarán 
sólo dos bolsas por compra explicó el seremi 
Mario Delannays, quien dijo que la medida se 
funda en el daño ecológico que generan.  

Avanza ley que prohíbe entrega de bolsas plásticas 
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busca una atención más persona-
lizada para cada uno de ellos”.  
 
“Esta incertidumbre también 
afecta a los niños” 

El secretario general de la Aso-
ciación Nacional de Funcionarios 
de Sename (Afuse), Christian Ara-
ya, recibió la noticia como un bal-
de de agua fría, ya que llevan se-
manas recorriendo los centros, 
intentando dar tranquilidad a los 
funcionarios con respecto a su fu-
turo, ya que al ser trabajadores a 
contrata,   no reciben indemniza-

ción alguna si son despedidos, 
pese a llevar algunos hasta 30 años 
trabajando en estos centros.  

“Los dichos del seremi me pare-
cen tremendamente graves por-
que genera una incertidumbre, no 
solo para los funcionarios, sino 
que también para los niños y sus 
familias. Yo creo que el seremi está 
mal informado, aquí hay un proce-
so instalado, le estamos exigiendo 
a la autoridad del nivel central del 
servicio y también del ministerio, 
que cumpla los compromisos en 
cuanto a los funcionarios, en cuan-

to a que sería algo participativo”.  
Agregó que los trabajadores del 

servicio no se oponen a este cam-
bio, ya que significa una mejora en 
las condiciones para los niños, lo 
que también significa beneficios 
para los trabajadores, “pero con 
esto el seremi demuestra su igno-
rancia con respecto al tema, ya que 
esto se construye con los trabaja-
dores del servicio y no contra ellos”.  

Con respecto a esa inclusión, 
precisó que ya han tenido dos 
reuniones, “pero creemos que 
este nuevo modelo requiere más 
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ANTE LA CREACIÓN DE LA ZONA METROPOLITANA DEL GRAN CONCEPCIÓN
Tras la formación de la comisión 

Desarrollo Territorial y Zonas Metro-
politanas de la Asociación de Muni-
cipalidades del Bío Bío, que encabe-
za el alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, ayer se realizó un encuentro 
con jefes comunales para  posicionar 
al mundo municipal en el diseño de-
finitivo del proceso de instalación del 
Área Metropolitana del Gran Con-
cepción y actualizar el estado de su 
implementación. 

“Se habló de planes reguladores  
metropolitanos y comunales, conec-
tividad, transporte público y el  Gran 
Concepción como  zona saturada, es-
tamos en espera de lo que dirá Con-
traloría porque Medio Ambiente en-
vío las medidas que se habían pro-
puesto en el Gobierno de Bachelet, 
queremos saber los alcances que ten-
drá”, dijo Ortiz. 

Solicitaron incluir a  Florida al área 
metropolitana y tener una mesa de 
trabajo permanente con el  Gore para 
lograr injerencia en las medidas que 
se tomarán, y crear una asociación de 
municipios de la Zona Metropolitana 
del Gran Concepción. “Son objetivos 
del encuentro, el segundo será en no-
viembre, fecha en que esperamos es-
tar constituidos en la mesa con el 
Gore”.  

El nuevo enfoque permitirá a los 
municipios intervenir en la planifi-
cación en materia de transporte, áreas 
verdes y espacios recreativos, entre 
otros, no sólo comunales, sino que 
de una gran zona. Eso sí, aún falta te-
ner en claro cuáles son las atribucio-
nes, rol que van a jugar los municipios 

Alcaldes buscan tener mayor 
injerencia en decisiones locales
Transporte, vivienda, espacios recreativos a largo y corto plazo son parte de los 
desafíos. En febrero de 2019 estará listo el reglamento para la nueva gobernanza. 
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nueva gobernanza metropolitana, se-
gún la ley 21074 de fortalecimiento 
regional. 

Destacó que, si bien Florida pudie-
ra quedar fuera de la zona metropoli-
tana, no significa que quedará fuera de 
proyectos, sino sólo de una planifica-
ción estratégica del territorio urba-
no, y en cuanto a recursos afirmó que 
los que se entregan al Gore sólo serán 
para las iniciativas que se proyecten y 
no para otros ámbitos.  

En febrero de 2019 estará listo el re-
glamento que definirá los estándares 
mínimos, es decir, que indique las co-
munas que conforman el área metro-
politana y luego de eso el Gore podrá 
solicitar a Presidencia y al ministerio 
del Interior poder convertirse en un 
Gobierno Regional Metropolitano que 
debería estar listo durante ese año.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

que esperan que las decisiones que se 
tomen sean vinculantes, no una mera 
consulta. 

Ángel Castro, presidente regional de 
la asociación de municipios, recalcó la 
incorporación de Florida al área, que 
aún están a tiempo para definir el pla-
no regulador metropolitano, que de-
bería estar listo a fines de 2019, y agre-
gó que espera que las nuevas zonas 
cuenten con presupuesto para abor-
dar las temáticas. 

Antonio Rivas, alcalde de Chigua-
yante, afirmó que con sus pares quie-
ren trabajar en forma mancomunada 
para el desarrollo, pero no sólo la vi-
sión técnica, sino social y territorial.  
En su comuna “tránsito, residencial y 
turismo, entre otras, son parte de los 
desafíos”.  

Sebastián Alcayaga, asesor urbano 
de la división de Desarrollo Regional 
de Subdere, dijo que desde 2016 están  
trabajando con los municipio, pues 
marcarán la pauta de cómo será la 

en la proyección de las zonas metro-
politanas y los beneficios para los ha-
bitantes de ese territorio. “Queremos 
entregar propuestas y que el Gobier-

no regional y central las escuche y 
considere”, dijo Ortiz.  

En la  misma línea, Katherine To-
rres, alcaldesa de Hualpén, afirmó 
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FRASE

“El resultado obtenido 
fue una sorpresa muy 
grata y es fruto del 
trabajo de muchos años”. 

Directora del Departamento de 
Oceanografía UdeC, Carmen Morales.

“En Dichato se han 
dictado cursos por 
científicos extranjeros 
del más alto nivel”.

Académico del Departamento de 
Oceanografía UdeC, Dr. Ciro Oyarzún.

El desafío que viene para 
Oceanografía UdeC tras buen 
resultado en Ranking de Shangai 

LUGAR 151 DE 200 
La nueva versión del Aca-

demic  Of World Universities 
(ARWU), más conocido 
como el  de Shanghai, una de 
las mediciones más impor-
tantes a nivel global,  recono-
ció a Oceanografía UdeC 
como la primera a nivel lati-
noamericano en el área, espe-
cíficamente en el lugar 151 
de 200 planteles evaluados. 

Dicha medición, mide el 
desempeño de los plante-
les educacionales en 54 
áreas, entre las que destaca 
el nivel de artículos acadé-
micos, colaboración inter-
nacional, premios a docen-
tes y el nivel de los profesio-
nales de cada casa de 
estudios, en cuanto a lide-
razgo y gestión profesional. 

En cuanto a la posición de 
las universidades del país, 
el ranking de Shanghai , 
nombró a la UdeC en tercer 
lugar, bajo la Universidad de 
Chile y la Pontificia Univer-
sidad Católica, que obtuvo el 
segundo lugar, como mejo-
res planteles de Chile. 

 
Desafíos  a futuro 

Los buenos resultados ob-
tenidos por el Departamen-
to de Oceanografía, genera 
diversos desafíos a futuro 
para el organismo, explicó 
su directora, Carmen Mora-
les quién explicó que esto 
les da pie para “golpear más 
puertas” para recuperar la 
Estación de Biología Marina, 
que estaba emplazada en 
Dichato, la que fue arrasada 
en el Terremoto y posterior 
Maremoto del 27/F. 

“El resultado obtenido y 
que compartimos con la 
Universidad de Sao Paulo, 
fue una sorpresa muy grata 
y es fruto del trabajo de mu-
chos años. Esto nos permiti-
rá plantearle a la Universi-
dad con mayor confianza, 
la reconstrucción de la Esta-
ción que teníamos desde la 
década del ´70 en la comu-
na de Dichato,  lo que gene-
ra un gran desafío para el 
Departamento, ya que no 
hemos podido convencer a 
las autoridades universita-
rias y nacionales, sobre la 
importancia de dicho lugar, 
ya que el futuro está en el 
mar”, argumentó. 

Lo anterior, destacó la 
profesional, está basado en 
la productividad científica, 
algo muy relevante, ya que la 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

El reconocimiento obtenido, según indicó la directora del Departamento, 
Carmen Morales, permitirá “golpear más puertas” para la reconstrucción de la 
Estación de Biología Marina, arrasada tras el Maremoto del 27/F.

reconocimiento, ya que no 
tenemos los recursos de las 
naciones grandes, brillando 
sólo Estados Unidos y China 
y algunos países más peque-
ños. Lo que se traduce en 
una gracia para nuestro país 
y para nuestra Región, que 
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Oceanografía UdeC sea 
mencionado dentro de este 
ranking , debido a los míni-
mos recursos que maneja-
mos”, expresó. 

Finalmente, con los resul-
tados obtenidos por esta 
disciplina, Oceanográfia 
UdeC se consolidó a nivel 
nacional y latinoamerica-
no, gracias a una serie de 
factores, entre los que desta-
ca la calidad de los académi-
cos, como también de sus 
alumnos. 

“Los estudiantes de post-
grados desde el año 1985 vie-
nen especializándose en 
áreas ligadas al mar, con ma-
gísteres y doctorados. A la fe-
cha son cerca de 230 profesio-
nales  que han contribuido 
con sus conocimientos al po-
sicionamiento internacional, 
que hoy presenta el Departa-
mento de Oceanografía 
UdeC”,  cerró el investigador 
Ciro Oyarzún. 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Departamento”. 
La profesional destacó 

que en Chile se invierte muy 
poco en Investigación Cien-
tífica, alrededor de un 0,3% 
del producto interno bruto, 
por lo tanto, “el resultado in-
ternacional, genera un doble 

labor de Oceanografía UdeC 
está avalada por los pares 
científicos a nivel mundial, 
lo que permitirá fortalecer 
otras áreas, tales como: bio-
logía marina, pesquerías, 
acuicultura y de biotecno-
logía marina, llevándolas al 
mismo nivel de productivi-
dad obtenido por el Depar-
tamento que lidera. 

“Esto permitirá demos-
trar la importancia del 
océano para nuestros inte-
reses, en lo que respecta a la 
economía y la sociedad. La 
idea de trabajar y empapar 
a nuestros estudiantes y la 
ciudadanía en general es 
mostrar las problemáticas 
que aquejan a nuestro mar 
, a través de la educación, 
debido a que es una fuente 
de riqueza y de sabiduría”, 
enfatizó. 

En cuanto a la importan-
cia de Dichato, el profesor 
Ciro Oyarzún precisó que 
“este lugar ha servido de 
base para la Escuela, duran-
te los últimos 20 años . En el 
se han dictado cursos por 
científicos extranjeros del 
más alto nivel, por lo que Di-
chato es muy importante 
para nosotros, como para 
nuestros estudiantes”. 

En tanto, Carmen Morales 
acotó que “la restitución de 
la base en la comuna , es una 
ventana internacional muy  
importante para que eva-
lúen el trabajo de nuestro 
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PORCENTAJES DE N O T I F I C A C I O N E S  OTC

FUENTE: DIRECON

SEGÚN LAS VISIONES DE ACTORES REGIONALES DEL ÁMBITO DE LAS EXPORTACIONES 

De acuerdo con la Direcon, 
el año pasado se levantaron 
un total de 47 nuevas barre-
ras no arancelarias a las ex-
portaciones nacionales. 

El catastro detalla que en 
2017 hubo un total de 21 me-
didas sanitarias o fitosanita-
rias y 26 a obstáculos técnicos 
al comercio que afectaron a 
los envíos nacionales, siendo 
Argentina y Corea del sur, con 
cinco cada uno, los países que 
establecieron mayores tra-
bas, seguidos de Brasil, Perú y 
la Unión Europea, 4 cada uno. 
(Ver gráfico inferior). 

 
Visión de actores locales 

Según José Miguel Steg-
meier empresario agrícola, 
presidente de Socabio y Cor-
biobio, “en general para la 
Región este no es un tema 
muy dramático. Nuestras ex-
portaciones agrícolas, ha-
ciendo la excepción de las 
nueces exportadas a India, 
que fueron afectadas por una 
decisión de aumento unilate-
ral de aranceles (no de medi-
das para-arancelarias), no 
han cambiado en cuanto a 
su condición de ingreso a los 
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Catastro 2018 de Direcon detectó 47 nuevas trabas a productos 
nacionales. Se trata de medidas sanitarias, fitosanitarias y de 
obstáculos técnicos. Modernización de Carriel Sur sería clave.  

acuerdos comerciales y ba-
rreras que puedan provocar 
efectos negativos sobre las 
exportaciones regionales” . 

Flores considera además 
que “muchos de los desti-
nos de los productos fores-
tales, celulosa y papel (algu-
nos de los principales pro-
ductos exportables de 
nuestra Región) ya tienen 
aperturas sanitarias, lo cual 
rebaja el efecto de estas ba-
rreras comerciales”.   

 
Aperturas 

De acuerdo con el infor-
me, la Región que más aper-
turas sanitarias ha otorgado 
a las exportaciones chilenas 
de productos silvoagrope-
cuarios, es América del Nor-
te con 381 productos en pro-
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medio, seguido de Europa 
(164) y América del Sur (146). 

Del mismo modo al 31 de 
diciembre de 2017, 636 pro-
ductos agrícolas chilenos te-
nían al menos una apertura 
sanitaria en alguno de los 
mercados considerados.  

La uva fresca registra el ma-
yor número de aperturas: 
puede exportarse a 49 de los 
59 mercados analizados; se-
guido de manzanas frescas 
(44), kiwis frescos (42), nueces 
secas sin cáscara (42), cerezas 
dulces frescas (39), ciruelas 
frescas (37), peras frescas (37), 
nectarines frescos (36) y arán-
danos frescos (35).

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Alza de barreras no arancelarias  
tendría efectos menores en Bío Bío
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PAÍSES QUE ESTABLECIERON MAYORES TRABAS

FUENTE: DIRECON SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

26
Obstáculos técnicos fueron los 
que afectaron los envós naciona-
les siendo Argentina y Corea del 
Sur los con mayores trabas.

381
Productos silvoagropecuarios en 
promedio se han aperturado en 
América del Norte , siendo la que 
más aperturas ha otorgado.

mercados mencionados”. 
En relación a cuáles son 

las principales exportacio-

nes regionales, el presidente 
de Socabio, detalla: “en el ám-
bito alimentario son aránda-
nos, cerezas, manzanas, nue-
ces, leche condensada, fram-
buesas, inulina, hongos, 
mosqueta deshidratada, se-
millas, espárragos, algo de 
carne de vacuno, algunos bo-
vinos en pie y algo de vino”. 

  En tanto, Alfredo Meneses, 
gerente general de la Asocia-
ción de Exportadores de Ma-
nufacturas, Asexma Bío Bío, 
plantea: “cualquier barrera 
que se no se aplique afectará 
de alguna forma nuestro co-
mercio, por lo que, debemos 
mantener lo que se ha dado a 
llamar el comercio dinámico, 
con varios países y bloques”. 

En este sentido, el presi-
dente de Asexma Bío Bío des-
taca que “ la eficiencia logís-
tica juega un rol clave en la 
competitividad internacio-
nal y en ello el habilitar Ca-
rriel Sur, como punto de sa-
lida de carga será gravitante, 
tarea que es liderada por la 
autoridad regional y la Mesa 
Comex con sus integrantes 
públicos y privados”. 

Por su parte, Julio Flores, 

docente de Ingeniería en Co-
mercio Exterior de Duoc UC 
sede Concepción, indica que  
“nuestra Región ha exporta-
do principalmente a China, 
Estados Unidos, Japón, Co-
rea del Sur y Perú, además 
nuestra oferta exportable re-
gional es más reducida que la 
oferta nacional, por lo cual  
disminuye la cantidad de 
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Madesal pone a disposición  
450 hectáreas a urbanizar 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl EN LA RUTA 150, CAMINO A PENCO

La poca disponibilidad de terre-
nos que posee Concepción para su 
expansión urbana fue lo que con-
venció al grupo Madesal de diver-
sificar su línea de negocio forestal 
que opera en su fundo de 400 hec-
táreas ubicado camino a Penco, 
para dar paso a la construcción del 
denominado parque Empresarial 
Norte, sumado a una iniciativa in-
mobiliaria conjunta. 

La extensión de terreno es nota-
ble ( fotografía principal), se ubica 
al costado derecho saliendo hacia 
el norte de Concepción, y parte 
donde hoy está el domo blanco de 
la Achs, y se prolonga hasta el bra-
zo que sale hacia la autopista del 
Itata. Y hacia adentro, el espacio a 
urbanizar se interna 1.5 kilómetros 
aproximadamente 

“Ya comenzó el primer desarro-
llo inmobiliario, Lomas de Landa, 
que en su primera etapa ya cuenta 
con personas habitando ahí. Asi-
mismo, ya funciona la empresa 
Ideal y la Achs. Generamos dos ac-
cesos desde los cuales comenzare-
mos a adentrarnos al fundo en su 
totalidad”, explicó el gerente co-
mercial de inmobiliaria Madesal, 
Felipe Alcerreca. 

Asimismo, ya han vendido lotes 
a importantes empresas como Vol-
vo y la gigante finlandesa Valmet, 
maestranza de prestigio mundial 
que se dedica a la mantención de 
plantas de celulosa y fabricación 
de repuestos.  

Otros interesados en comprar si-
tios es la propia municipalidad de 
Penco, que en asociación con el 
Serviu podrían desarrollar ahí pro-
yectos habitacionales de carácter 
social y de buena calidad, explica el 
ejecutivo. 

“En otro paño se instalará la em-
presa Patio, que se especializa en la 
construcción de outlets, infraes-
tructura que debe empezar obras 
en septiembre de este año, así como 
también el galpón de Valmet, a car-

Habrá un parque empresarial, un outlet, viviendas y 
servicios asociados en una extensión que hasta ahora se 
ha usado para explotación forestal y de áridos. 

go de constructora Madesal. Por 
eso le pusimos Parque Empresa-
rial Norte, porque incluirá muchas 
cosas: oficinas, galpones comercio 
y habitacional”. 

Ahora bien, el gerente comercial 
explica que se trata de un desarro-
llo a largo plazo, de entre 10 a 15 
años,  por lo que, se tomarán  todo 
el tiempo necesario para velar por 

un desarrollo armónico, lo que 
también es controlado por el plan 
regulador comunal.  

Actualmente, se tiene compro-
metido un 10% de la totalidad del 
terreno, por lo que, el espacio por 
crecer es enorme. 

“El desarrollo futuro es flexible, y 
dependerá también de las propias 
necesidades de nuestros clientes y 

de sus requerimientos, aunque ob-
viamente nuestro master plan vela 
por mantener una coherencia entre 
los distintos usos que se hagan en 
el sector”, aclara Alcerreca. 

 
Efecto Valmet 

El gerente comercial de inmobi-
liaria Madesal, Felipe Alcerreca, reco-
noce que la llegada de Valmet les hizo 

 FOTOS:COMUNICATIVA

ver la viabilidad de esta iniciativa. 
“Ellos quisieron estar aquí por-

que les resulta estratégico por la 
ubicación. Se dedican a la manten-
ción de plantas de celulosa, así que 
de ahí la importancia de estar cer-
ca de éstas”, explicó, recordando 
que se trata de una multinacional 
muy grande. 

 
Inversión e impactos 

Hasta ahora, Madesal ha inverti-
do un monto muy acotado, del or-
den de los $140 millones en lo que 
se refiere pavimentación de accesos 
y aplanamiento de terrenos, pero el 
gerente comercial comenta que la 
inversión fuerte será cuando ya 
aborden la parte alta del fundo. 

Por otra parte, sostiene que ya 
hace bastante tiempo están en 
conversaciones con la Municipali-
dad de Penco. “Sabemos que un 
proyecto de esta envergadura afec-
tará la vialidad del camino a Pen-
co, por eso hemos ido avanzando 
de a poco, estudiando muy bien 
los accesos y pistas de aceleración 
de un camino que según fechas 
del MOP, se le mejorará su están-
dar a partir del 2020”, dijo, el alu-
sión a la Ruta 150, donde por el 
otro lado, pasado la población La 
Greda también construirán un de-
sarrollo inmobiliario en 45 hectá-
reas: Parque La Piedra (ver foto-
grafía principal), cuyas ventas en 
blanco ya comenzaron.
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PRIMER ACCESO del Parque Empresarial y el domo de la Achs (Concepción hacia la parte superior).
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TRAS DESPIDO DE CINCO TRABAJADORES

Bellavista Oveja Tomé durante 
esta semana decidió despedir a 
cinco personas, lo que provocó in-
quietud en la comuna. 

Su gerente de operaciones, Luis 
Bartoli, explicó a Diario Concep-
ción que obedece a los ajustes nece-
sarios para operar, pero que en nin-
gún caso sería una señal de cierre. 

Eso sí, confidenció que, tras la 
declaración de Patrimonio a las 
instalaciones, el negocio se ha he-
cho un tanto complejo. 

No obstante, Bartoli precisó rá-
pidamente que no hay tiempo para 
sentimentalismos y de criticar las 
decisiones que se tomaron, que 
solo hay que preocuparse de pro-
ducir de seguir funcionando, que 
es lo que importa en este minuto. 
 
Estrategia 

La táctica ha sido apostar fuer-
te al exterior, de llevar sus telares 
a otros países donde requieren 
productos de calidad. Pensar en 
satisfacer en mantenerse sólo de la 
demanda local sería una utopía. 

“Imagínate, cuántos sastres que-
dan en Concepción. Solo tres. O 
sea, ¿quién compra telas para ha-
cerse un traje acá?”, argumentó 
Bartoli sentado en su oficina. 

 Por ende, prefiere mantener 
bajo siete llaves cuáles son los des-
tinos de sus paños, que es lo que 
mayor entrada genera a las arcas 
de la firma. Advirtió que la compe-
tencia es voraz. 

“ Tenemos cinco proyectos”, 
agregó, sin entrar en detalles, ya 
que prefiere que se encaminen. 

Y lo de arrendar algunas depen-
dencias está presente, por lo que 
sería otra entrada económica per-
manente que espera se concrete. 
 
Monumento 

Tras conocerse los despidos, el 

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

El gerente de operaciones, Luis Bartoli, aseguró que los ajustes de personal obedecen a operar con 
lo mínimo en tiempos que cargan con la Declaración de Monumento Histórico.

las normas jurídicas”. 
Cabe recordar que en la textil ha 

sufrido varios procesos. Tras su quie-
bra el año 2008, cuando se finiquitó 
a todos,  fue adquirida posterior-
mente en 2010 por los hermanos 
Juan José y Juan Carlos Sabat en  
$1.653 millones. 

El proceso de levantarla nueva-
mente fue complejo. De acuerdo al 
gerente, Luis Bartoli, había más 
planes cuando vino el anuncio de 
Monumentos Nacionales en 2016 
y publicado en el Diario Oficial en 
2017, luego de ser ratificado por el 
Tribunal Constitucional, no sin an-
tes los recursos para revertirlo. 

“Lo que iba a ser el frontis, pre-
guntando a personas no adecua-
das, finalmente accedieron a que 
toda la empresa fuera declarada 
Monumento. Por consiguiente, los 
bancos nos sacaron la silla y nos 
caímos sentados en el suelo. Esa es 
la realidad. La ley es maléfica. No-
sotros tenemos que mantener el 
edificio a gusto y piacere de la gen-
te y esto cuesta plata. Son 47.000 
metros de construcción. Si se me 
rompe un caño en la caldera, que 
ellos iban a venir a ver, les tengo 
que pedir permiso y cuando me 
autorizan en algún momento dado 
dentro de la burocracia, ahí puedo 
cambiarlo. Mientras tanto, tengo 
que estar parado y eso es una ine-
quidad”, lamentó Bartoli.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Bellavista Oveja Tomé descarta cierre 
apostando a exportar y crear proyectos

Para Fernando Enrique, “el mo-
vimiento por la declaración de Mo-
numento Nacional de la fábrica 
fue una cuestión más emocional 
que razonada. En efecto, durante 
y tras la declaratoria, no ha existi-
do ningún proyecto para dotarla 
de algún valor. En sí misma, la de-
claratoria es muy gravosa, espe-
cialmente para los propietarios, 
pero también para las comunida-
des cuando no tienen una clara 
idea de que desean hacer con sus 
edificaciones y de los efectos de 

1.250
trabajadores llegó a tener la textil, inclu-
so un poco más,  explicó el gerente Luis 
Bartoli. Hoy prefiere mantener en reser-
va la cantidad con la que funciona.

debate en redes sociales se centró 
en la declaración de Monumento. 

 “Simplemente todo se está cum-
pliendo. Este edificio será un nido 
de ratones y de palomas. No apor-
tará nada para el pueblo de Tomé. 
Declararlo Monumento Nacional 
fue una pésima idea.  Tomé se está 
hundiendo. No hay fuente labo-
ral”, opinó Joche Alex Vergara. 

Humberto Fuentealba coincide. 
“Ese edificio se debe utilizar para 
crear fuentes de trabajo para la 
comunidad tomecina”.  



Economía&Negocios

14 Diario Concepción Sábado 4 de agosto de 2018

Colbún entrega aporte a 
organizaciones locales

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

De Santa Bárbara, Quilaco, Qui-
lleco, Antuco y Alto Bío Bío son las 
organizaciones funcionales que 
este año postularon al Fondo de 
Aportes Concursables, que la em-
presa Colbún realiza la provincia de 
Bío Bío en apoyo al trabajo de diri-
gentes sociales y de las distintas 
organizaciones que existen en las 
comunas donde tienen proyectos. 

Ayer se realizó la ceremonia de 
firma de convenios y entrega de 
los aportes con los que estas orga-
nizaciones desarrollarán los pro-
yectos que postularon. “Esta es una 
iniciativa que responde de mane-
ra coordinada y participativa al lla-
mado que nos han hecho nuestros 
vecinos, para aportar en las distin-
tas necesidades que sabemos exis-
ten y que gracias a este formato 
podemos contribuir”, aseguró Ka-
rin Pacheco, encargada de Desa-
rrollo Local del Complejo Bío Bío 
de  Colbún. 

 
Entusiasmo y constancia 

En esta instancia la Junta de Ve-
cinos de Ralco, representada por 
Érica Martínez, celebró la adjudica-
ción de fondos con los que esperan 
realizar una gran actividad de reci-
claje abierta a toda la comunidad. 
La dirigente señaló que “la inten-
ción es dar otro uso a todos aque-
llos desechos que no utilizamos en 
nuestros hogares como plásticos y 
vidrios, por ejemplo”, y  destacó el 
apoyo de Fundación Trascender en 
cuanto al aprendizaje adquirido en 
el proceso de postulación.  

Asimismo, Francisco Vásquez, 
presidente del Club Deportivo Alto 
Bío Bío Ralco, postuló con la inten-
ción de hermosear la sede comunal 
y rescató el aprendizaje adquirido. 
“Esta es primera vez que partici-
pamos en un proyecto junto a Col-
bún y ha sido una grata experiencia. 
Siempre se agradece que los priva-
dos generen estas instancias de par-
ticipación con las instituciones que 
trabajan con las comunidades por-
que así nos permiten contar con 
mejores condiciones para poder 
desarrollar mejor nuestras activi-
dades”, señaló.  

El alcalde de Quilaco, Fredy Ba-
rrueto, agradeció la iniciativa de 
Colbún que beneficia directamen-
te a cinco comunas, agregando que 
“el aporte que está realizando la ge-
neradora es muy importante, ya 
que, a veces, la municipalidad no 
cuenta con los recursos para poder 
entregarlo a las organizaciones. Por 
lo tanto, felicito a quienes integra-
ron excelente labor e iniciativa”.  

FOTO:GIRO ESTRATÉGICO

SE PRESENTARON MÁS DE 50 PROYECTOS DE CINCO COMUNAS

Fueron diecisiete las ganadoras de la iniciativa que lidera 
la generadora en conjunto con la Fundación Trascender. 

Equipo Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

5
comunas de Bío Bío fueron beneficiadas 
con los aportes de la empresa generado-
ra. Se presentaron más de 54 proyectos.
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Torneo de Latte Art  
en Baqué Café Diseños de arte en toda su 

expresión y sabor se disfru-
taron en el torneo de Latte 
Art realizado en Baqué Café. 
La tradición italiana de dibu-
jar figuras artísticas en la es-
puma de la leche de los ca-
puccinos llegó hasta Con-
cepción, especialmente, 
para los grandes amantes 
del buen café.

BRIAN HARRIS  y Fabián Durán.

CARINA SANHUEZA  y Karina Galilea.

ROMINA  Gutiérrez.

RAYEN COLLIPAL  y Loreto Aravena.

KARINA VILLARROEL  y Michelle Atanasovia.

MATSELISSA Ntsoelikane. WALTER MARTÍNEZ  y Sofía Fernández.

MARCO 
SALINAS  y 

Camilo 
Montecinos.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

DEBORA 
REYES y María 
Jesús Jofré.
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Inauguración  
de Recovery Room 
en Kinesis

Una nueva sala de recuperación para deportistas se inauguró en el Centro 
Kinesis. El objetivo de Recovery Room es realizar trabajo preventivo de lesio-
nes musculares, ofreciendo atención de lunes a viernes, con un servicio de apa-
ratología de última generación.  

Kinesis está situado Camino El Venado n° 560, San Pedro de la Paz.

ALEJANDRO Arias.

FELIPE 
BUSTOS  y 

Nicholas 
Pezo.

CLAUDIA  
Oliva.

RENZO 
MERELLO, 
Carolina 
Fuentealba y 
Catalina 
Navarro.

MATÍAS 
SALAZAR  e 

Ian Sielfeld.

JORGE SMITH y Alfredo Morales. MURIEL CLEVELAND y Mario Fernández.FELIPE BUSTOS  y Camila Hinrichs.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

JONATHAN 
PALMA  y 

Gustavo 
Belmar.

LUIS 
Salazar.
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Ambos artistas visuales 
pretenden generar con este 
viaje material artístico nuevo 
que mostrarán al regreso.

Con obras y 
propuestas nuevas

con nueve destacados 
docentes, investigadores y 
realizadores contempla esta 
novedosa instancia.

sesiones
9

Escuela de 
Espectadores 
Críticos hace 
su debut en 
Concepción con 
interesante 
programación

DESDE HOY Y HASTA OCTUBRE
FOTO:ESCUELA DE ESPECTADORES CRÍTICOS

Los talleres y charlas, que tendrán como 
sede a Artistas del Acero, van dirigidos a 
los docentes y estudiantes de Pedagogía, 
con el fin de utilizar el cine nacional 
como una herramienta educativa.

Es una instancia que se viene 
desarrollando exitosamente des-
de hace siete años, y en su octa-
va versión llega por primera vez 
a Concepción, siendo Artistas 
del Acero el lugar donde desple-
gará su interesante y educativo 
programa. 

Se trata de la Escuela de Espec-
tadores Críticos, cuya primera se-
sión se realizará hoy desde las 
10.00 horas con Francisco Vene-
gas Paiva, cineasta y  programa-
dor de la Cineteca Nacional, como 
invitado estelar. Hablará sobre la 
historia del cine nacional en el 
ámbito de la ficción, desde los 
años 1965-2015. 

“Nuestra idea es capacitar a 
profesores en materias de aprecia-
ción cinematográfica y didáctica 
de la enseñanza, haciendo el tra-
bajo de mediación entre un docu-
mento audiovisual y los niños, 
quienes son las futuras audien-

esta iniciativa, Lagos señaló que 
“esta ciudad siempre ha sido muy 
atractiva desde el punto de vista 
cultural y político, y este último 
tiempo esta tradición pensante 
se ha perdido un poco, lo que a mi 
juicio se refleja en algunas de sus 
autoridades. Este no es el flore-
ciente polo de desarrollo que fue 
en los ‘90. Tratamos de aportar al 
desarrollo intelectual y cultural 
de la ciudad, de ahí que nos inte-
resan los estudiantes de Pedago-
gía, porque dentro de las huma-
nidades son  una de las discipli-
nas que menos se le inyecta 
materia gris”.  

Serán en total nueve sesiones 
-todos los sábados hasta el 20 de 
octubre- que tendrán a impor-
tantes investigadores, docentes 
y realizadores en el área cinema-
tográfica. Es así y en detalle, tras 
la charla de Venegas, será el tur-
no de Susana Díaz (cineasta y 
documentalista), Jaime Córdo-
va (restaurador de cintas, aca-
démico y director de la Cineteca 
del Pacífico), Efraín Robles (di-
rector, guionista y montajista), 
Manuel Calvelo (académico e in-

ticos ha desarrollado su trayecto-
ria en las ciudades de Chillán 
(2010, 2012 y 2013), Punta Are-
nas (2014), Los Ángeles (2015 y 
2016) y Talca (2017).

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Ha sido una travesía cargada de 
experiencias y que aún está en ple-
no desarrollo. Álvaro Pereda (Alpe-
roa) y Sebastián Burgos se encuen-
tran por estos días en Europa, mos-
trando sus propuestas artísticas. 

El recorrido comenzó el 23 de 
julio en la pequeña ciudad de Go-
lling, Austria, donde combinaron 
sus talentos y realizaron un colo-
rido mural en acrílico de 1.5 me-
tros de alto por 14 metros de lar-
go. Tras esto, se trasladaron a Po-
lonia donde realizaron distintas 
acciones en conjunto e indivi-
dualmente, en particular en el 

Artistas locales lucen propuestas en Europa
Andrea Pagnes. 

 Y ahora ambos se encuentran 
en Alemania, puntualmente, en la 
ciudad de Hannover donde Pere-
da realizará otra performance, 
específicamente, en el Studio Ilka 
Teurich. 

El recorrido culminará en las ciu-
dades Berlín y Dresden, del 12 al 29 
de agosto, donde ambos realiza-
rán  trabajos inéditos, los cuales a 
su regreso presentarán en algún 
punto de Concepción. Además, 
ambos artistas pretenden generar 
con esta travesía nuevos lazos y 
contactos para futuros viajes. 

FOTO:ALPEROA

Festival de Arte Efímero Kon-
teksty 2018. También, en el pue-
blo de Sokolowsko, Alperoa rea-
lizó una performance con el cura-
dor de arte acción internacional, 

vestigador); Jorge Sánchez (doc-
tor (c) comunicación social y 
académico de la UBB), Alejan-
dro Fernández (director y guio-
nista), Orlando Lübertt (direc-
tor y guionista) y José Luis Torres 
Leiva (director, guionista, pro-
ductor y montajista). 

La Escuela de Espectadores Crí-

LOS JÓVENES, mayores de 18 años, han sido testigos de la experiencia del cine como potente arma educativa.

MIGUEL LAGOS  lidera esta gran iniciativa educativa y de mediación.

ALPEROA (en imagen) junto a Sebastián Burgos dejaron su huella en Austria.  

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

cias de productos culturales”, co-
mentó Miguel Lagos Vargas, di-
rector e impulsor principal de la 
Escuela de Espectadores Críticos. 

Palabras a las que añadió que 
“buscamos fortalecer el sentido 
crítico, tanto a nivel estético como 
de contenidos, y enriquecer el 
punto de vista de los profesores y 
también de sus alumnos”.  

Respecto a llegar a Concepción 
luego de tanto tiempo realizando 
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12:00 horas 
Obra “La torta de don Manolo” de 

Los Fantoches. $2.000 general. Salón 
Colegio Profesores de Concepción.  

 
20:30 horas 

Presentación de Caladiablo. Abre el 
show Eventuales Transitorios e invi-
tado Yogui Alvarado. $4.000 general. 

El Averno.  
 

23:00 horas 
Fiesta de los ‘80, con Rodolfo Roth, 

Evolution -banda tributo a Journey- 
y el DJ Pato Muñoz. $8.500 socios 
MDS y $13.500 general (cover e 

ingreso al Casino). MC Discotheque. 

Destacado 
Concierto 

Coro UdeC 
18.30 horas

Agrupación dirigida por Carlos Tra-
verso se presentará en la Iglesia de 
Jesucristo de los Santos de los Últi-
mos Días (calle Gleisner 1676, sec-

tor barrio La Virgen).  
Entrada liberada. 

Agenda  
de hoy

USS estrena coro que tiene a 
niños como protagonistas

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PROYECTO DE LA CASA DE ESTUDIOS CON APOYO DEL GOBIERNO REGIONAL

Concierto se realizará hoy, a las 12 horas, en el Auditorio Marta Montory.

En 2014, nació el Coro de Niños 
Cantores de Concepción, ideado 
por la USS y con apoyo del Fndr. Y 
gracias a otra subvención cultural 
de este mismo fondo, la iniciativa 
volvió a funcionar, ahora con el 
nombre  “Coro de niños cantores de 
Concepción, que resuenen las vo-
ces”. Hoy, desde las 12 horas en el 
Auditorio Marta Montory de la casa 
de estudios, la agrupación realiza-
rá su primer concierto. 

  El coro lo forman 60 estudiantes, 
de Tercero Básico a Primero Medio, 
de los colegios Santa Eufrasia, Técni-
co Profesional Los Acacios, Biobío, 
Camilo Henríquez, Juan Gregorio Las 
Heras, Creación y Santa Catalina de 
Siena. Bajo la dirección de Verónica 
Cofré, interpretarán un repertorio 
que incluirá quodlibet (“Aserrín-ase-
rrán”, “Buenos días su señoría”, “So-
bre el puente de Aviñón”), cánones 
(“Su cantemo”, “Come follow me”), 

canción popular, canción brasileña y 
canciones folclóricas chilenas. 

 Pilar Calderón, jefa de Exten-
sión Cultural USS Concepción, in-
dicó que “el proyecto, además de 
proveer formación musical, tiene 

como objetivo llegar a la comuni-
dad en un amplio espectro, con 
conciertos con repertorio nacio-
nal e internacional”. 

Verónica Cofré, la directora, se-
ñaló que “desde el inicio de los en-

AGRUPACIÓN ESTÁ formada por 60 estudiantes, que cursan de Tercero 
Básico a Primero Medio en diversos establecimientos. 

 FOTO:USS
Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

sayos he observado cambios disci-
plinarios en los participantes, pues-
to que, es una actividad en que la 
concentración y el respeto entre 
los pares es fundamental”.
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Son las únicas dos incorporaciones que ha 
sumado el Campanil y Huachipato para este 
semestre. Steffan Pino se integró con éxito a 
UdeC el miércoles a los entrenamientos, pero 
no integrará la nómina de citados para el due-
lo de esta noche. El goleador, ex Melipilla, po-

drá jugar la próxima fecha ante Everton. 
Por el lado visitante, Charlis Ortiz ya jugó 

ante U. de Chile y Unión Española, aunque en 
ambos partidos ingresó en el segundo tiempo 
y no tuvo mucha participación. El delantero 
venezolano será titular hoy ante UdeC. 

Pino no fue citado y Charlis debutará como titular 

FOTO:ANFP.CL
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Se enfrentaron por última vez el 
24 de febrero en Talcahuano y fue 
goleada 3-0 para Huachipato con 
tres tantos de Gabriel Torres. 

Tras ello, el panorama cambió 
bruscamente y quien ahora echa 
de menos los festejos es el acero, 
que enfrentará hoy a un Campanil 
que pese a caer 1-4 el sábado ante 
Audax Italiano, sigue encumbrado 
en lo más alto de la tabla. 

 
Sin margen 

Si bien en Huachipato el objetivo 
no es ser campeón ni pelear por el 
podio del torneo, la campaña no 
tiene contento a nadie. Jugadores, 
cuerpo técnico y dirigencia lo saben 
y, por lo mismo, tienen claro que no 
les sirve mucho más que ganar hoy 
en el Ester Roa.  

Por juego, da la sensación que el 

Club León de México. O sea, cuatro 
jugadores menos del equipo que 
cayó la semana anterior. En la zaga, 
el recuperado Hans Martínez o el 
zurdo Esteban Flores son opciones 
para cubrir el lugar de Mencia.  

Más adelante, Pedro Morales no 
fue citado por lesión -al igual que 
Luis Pedro Figueroa- y el Sub 20 
Fabián Espinoza tampoco, por lo 
que, no habrá ningún especialista 
en el lugar del “10” auricielo. 

En ataque las opciones son más 
amplias. Steffan Pino no fue citado 
y debutará la próxima semana. Para 
cubrir las posiciones de Jean Mene-
ses y Benítez, están Antonio Ramí-
rez, Jean Paul Pineda, José Huente-
laf y Luis Riveros. El líder no quie-
re ceder más puntos.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

20 Ignacio Tapia en lugar de Valber 
Huerta, suspendido por tarjetas 
amarillas. César Valenzuela saldrá 
del once titular por Charlis Ortiz. 

 
¿Y UdeC? 

En el Campanil hubo absoluto 
hermetismo toda la semana. El DT 
Bozán, como es costumbre, no paró 
ninguna formación titular en los 
entrenamientos, para no dar pistas 
del equipo que recibirá esta noche 
a Huachipato. 

En ese sentido, son tres las dudas 
que hubo hasta último momento. 
El plantel llegó a eso de las 20 horas 
al hotel de concentración, sin tener 
conocimiento del once titular, el 
que será ratificado horas antes del 
partido. Los puestos a cubrir esta 
noche son varios. Gustavo Mencia, 
Hugo Droguett y Jonathan Benítez 
están fuera por suspensión, ade-
más de Jean Meneses, transferido al 

acero ha merecido mucho más en 
varios partidos y que la victoria va 
a llegar en cualquier momento, 
pero ya van más de cuatro meses 
desde que Huachipato ganó por úl-
tima vez en el torneo nacional. 

“Siento que de esta manera, más 
temprano que tarde, llegará el 
triunfo. Si analizamos los últimos 
partidos, hemos tenido un dominio 
abrumador”, señaló el entrenador 
de la usina, Nicolás Larcamón. 

Respecto al rival de esta noche, 
uno de los flamantes punteros, el 
DT agregó que “ellos están fuertes. 
Encontraron un funcionamiento y 
por algo son líderes, tienen gran 
mérito, pero cuando nosotros esta-
mos bien, no nos importa quién 
esté adelante. Siendo contundentes 
podemos ganarle a cualquiera”. 

Para hoy, el acero jugará con línea 
de cuatro en defensa, con Baeza 
por la banda izquierda y con el Sub 

UDEC Y HUACHIPATO CHOCAN ESTA NOCHE EN EL ESTER ROA

El acero buscará oxígeno ante un 
puntero que no quiere otra caída 
El Campanil jugó al misterio durante la semana para definir su oncena. La usina volverá a la línea 
de cuatro en defensa y tendrá dos cambios en relación al equipo que igualó la fecha pasada.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

C. Muñoz 
G. Pacheco 
S. Vittor 
E. Flores 
R. de la Fuente 
F. Manríquez 
F. Portillo 
A. Camargo 
J. Huentelaf 
J. P. Pineda 
W. Ponce

HUACHIPATO

F. Bozán

DT

U. DE CONCEPCIÓN

C. Lampe 
J. Bizama 
F. Pereyra 
I. Tapia 
N. Baeza 
C. Sepúlveda 
S. Martínez 
J. Martínez 
C. Ortiz 
J. Caraballo 
G. Torres

N. Larcamón

DT

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 20:00 
Árbitro: César Deischler
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suma Troncos en el 
campeonato, con tres 
triunfos, un empate y 
dos derrotas. El líder 
es Cobs, que suma 25 
unidades.

puntos
20

OPINIONES
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TRONCOS RECIBE A STADE FRANCAIS POR EL TOP 8 CENTRAL DE RUGBY

En casa quiere mantenerse arriba
Forestales, que se ubican 
terceros en la tabla, reciben al 
actual colista. Por ello, es una 
gran oportunidad para seguir 
consolidándose en la parte alta.

En un torneo muy parejo, 
cada partido asoma casi 
como una final. Más aún si el 
objetivo es quedar entre los 
cuatro que jugarán por el títu-
lo. Por eso, para Troncos el 
duelo de esta tarde no admi-
te otro resultado que una vic-
toria: desde las 15.40 horas, 
recibirá a Stade Francais en 
Tineo Park, por la séptima fe-
cha del Top 8 Central de 
rugby. 

Los forestales vienen de de-
rrotar como visita a Country 
Club por un apretado 35-33. 
Un triunfo que les permite 
ocupar un expectante tercer 
lugar de la tabla, con 20 pun-
tos al igual que Old Macks. 

Daniel Jamett, capitán de 
Troncos, destacó la impor-
tancia del encuentro, y que 
esperan no repetir algunos de 
los errores que cometieron 
en el último duelo, que puso 
en riesgo una victoria que pa-
recía asegurada sobre el final. 

“Debemos estar más aten-
tos, pues en los últimos minu-
tos casi nos dieron vuelta el 
partido. Tomamos malas deci-
siones, que casi nos cuestan el 
triunfo, y ahora hay que estar 
más atentos y refrendar esa 
victoria en casa. No sacas nada 
con ganar de visita si no con-

firmas eso como local”, dijo. 
Independiente que su rival 

de hoy sea el último de la ta-
bla, Jamett no se confía. “Eso 
lo tomo sólo como un dato 
más del partido. Han hecho 
buenos encuentros, y si bien 
han perdido varios, siempre 
dan pelea. Les tocó un fixture 
en la primera rueda con mu-
chos juegos de visita. Hay que 
estar muy atentos, el pack de 
forwards será muy importan-
te. Y repito, si no ganamos acá, 
no sacamos nada con conse-
guir triunfos de visitante”, dijo. 

  El capitán forestal tam-
bién señaló que el tema climá-
tico puede ser importante, 
pues podría llover durante 
esta jornada. “Si se cumple 

eso, inmediatamente le agre-
ga una dificultad extra al trá-
mite del partido, pero de to-
das maneras hay que dejar 
los puntos en casa sí o sí. Ade-
más, en esta liga no hay riva-
les fáciles, y cada encuentro es 
una verdadera batalla. Esta-
mos preparados para esto”. 

 
Protagonistas en TV 

Por otra parte, Troncos 
aparecerá hoy en el programa 
“País deportivo” de TVN, es-
pacio que tendrá su estreno y 
que se emitirá todos los sába-
dos, a las 14.30 horas.

FOTO:ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

EN CONDICIÓN DE LOCAL, forestales están invictos en el actual torneo. 

Lilas miden 
fuerzas contra 
el goleador     
once de Parral

FOTO:ARCHIVO / LUKAS JARA M.

Deportes Concepción ya 
está entre los seis clasifica-
dos a la siguiente etapa de la 
Tercera B y faltan cuatro por 
asegurar cupo. Los morados 
vienen de un claro 2-0 sobre 
Tomé, marcado por la gran 
cantidad de goles perdidos, y 
esta tarde enfrentarán al po-
deroso Buenos Aires, que 
también busca timbrar su 
boleto a segunda fase con 
uno de los ataques más efec-
tivos del torneo. Los de Pa-
rral han marcado 34 tantos, 
los mismos que el líder Ca-
brero, y solo son superados 
por Hualqui (42). 

En la primera rueda, am-
bos equipos se toparon en el 
Ester Roa Rebolledo y el lo-
cal ganó con dificultades y 
por la cuenta mínima. El 
único tanto corrió por cuen-
ta de un Daniel Benavente 
que ya suma 11 conquistas 

serviría, pensando que en 
la siguiente ronda todo par-
te de cero. 

El líder, en tanto, de la 
mano del “Chiqui” Chava-
rría y Edgardo Abdala a un 
costado de la cancha, inten-
tará mantener la punta ma-
ñana (15 horas) en casa de 
Deportes Lota, equipo que 
ganó sus tres últimos parti-
dos como local: Ranco (3-
2), Enfoque (4-0) y Pilmahue 
(2-1). Cabrero viene de caer 
0-2 frente a Buenos Aires.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

BUENOS AIRES

Estadio: Nelson Valenzuela 
Hora: 15.45

D. CONCEPCIÓN

en la temporada. Cabrero 
es puntero con 41 unidades 
y el “León” está a solo un 
partido de alcanzarlos (38 
puntos), aunque de poco 
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logró la Región en final 
nacional 2017 (plata y un 
bronce). Además, Elías 
Irigoyen fue el mejor 
deportista.

medallas 
2

Liceo Mariano Latorre repitió en vóleibol
En lo que parece estar convir-

tiéndose en una verdadera hege-
monía, Curanilahue representará 
por tercera vez consecutiva a Bío 
Bío en la final nacional del vóleibol 
varones de los Juegos Deportivos 
Escolares. Esto, luego que en una 
ajustada final en el Polideportivo 
Municipal de la comuna carbonífe-
ra, el Liceo Mariano Latorre se im-
pusiera en tres sets al Instituto San-
ta María, de San Carlos. 

El tercer lugar del campeonato 
quedó en manos del Colegio Naci-
miento de Nuestro Señor, de la co-
muna de Nacimiento provincia de 
Bío Bío, mientras que el cuarto 
puesto fue para el Colegio Concep-
ción San Pedro. 

En la oportunidad, se recono-

Ellas también tienen monarca 
El seremi del Deporte, Juan Pablo 

Spoerer, encabezó la premiación, 
destacando el proceso llevado a 
cabo por la institución de Arauco. 
“Felicitamos al equipo del Liceo 
Mariano Latorre, quienes han de-
mostrado los resultados de la con-
tinuidad del trabajo, y esperamos 
puedan dejar en alto el nombre de 
la Región del Bío Bío”, manifestó. 

Por su parte, en la competencia 
femenina, campeonas resultaron 
las alumnas del Colegio San Igna-
cio, de San Pedro de la Paz, convir-
tiéndose así en las representantes 
de la Región en la final nacional. Se-
gundo fue el  Colegio Alemán de Los 
Ángeles y, tercera, la Escuela Rami-
ro Roa, de Curanilahue.

FOTO:IND

Valparaíso recibirá la gran 
final nacional del vóleibol de 
los JDE, entre el 28 de 
septiembre y el 3 de octubre.

Final se va a la 
Quinta Región

ció al mejor jugador del torneo, 
distinción que recayó en Renato 
Opazo  (Colegio Concepción San 
Pedro), quien fue acompañado en 
el equipo ideal por Vicente Cha-
morro, Joaquín Vergara y Vicente 
Cuevas (Curanilahue), además de 
Mauricio Cofré y Xavier Godoy 
(San Carlos). 

Con gran 
participación 
se definió el 
equipo que irá 
al Nacional de 
judo en los JDE 

FINAL REGIONAL TIENE SUS GANADORES
FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Un total de 40 alumnos, de diferentes 
establecimientos, participaron de la 
jornada en el Gimnasio Municipal de 
Concepción.

Acababa de culminar uno de los 
combates definitorios de la serie 
femenina y, abrazadas, las protago-
nistas abandonaban el tatami entre 
lágrimas. Ambas eran compañeras 
del Taller de Judo de Hualpén y, a 
sus 12 años, les caló hondo tener 
que enfrentarse en una instancia 
tan decisiva, donde una se despedía 
del sueño de representar a Bío Bío 
en el Nacional. 

Aquel fue el espíritu deportivo 
con el que se llevó a cabo en el Gim-
nasio Municipal de Concepción, la 
final regional Sub 14  del judo de los 
Juegos Deportivos Escolares ( JDE), 
evento perteneciente al programa 
del Ministerio del Deporte (Min-
dep) y  organizado por el IND jun-
to a la Asociación de Judo Bío Bío. 

Un total de 40 exponentes, llega-
dos de Quillón, Arauco, Concep-
ción, Tomé, Los Ángeles y Talca-
huano, se dieron cita en la instan-
cia, que definía los 12 cupos (seis 
hombres y seis damas) que clasifi-

caban a la gran final nacional de los 
JDE que se disputará en Santiago. 
Niños entre los 12 y 14 años que die-
ron muestra de una deportividad a 
toda prueba, además de un nivel 
que permite esperanzarse con que 
sean animadores en la capital. 

 
Alta participación 

Pedro Irigoyen, cinturón negro 
tercer dan y delegado regional de la 
Federación Chilena de Judo , desta-
có la alta asistencia y el compromi-
so de los exponentes que llegaron 
al evento. “Es importante esta eta-
pa de la formación de los judocas, 
porque es la primera, parten con los 
JDE, luego los Juegos de la Arauca-
nía y terminan en selecciones na-
cionales. La asistencia fue muy bue-
na, el doble de 2017, un crecimien-
to importante que debemos al IND 
y a algunas municipalidades”. 

Debemos recordar que el judo 
fue declarado por la Unicef  como 
el mejor deporte para formar niños 
y jóvenes, ya que, entrega discipli-
na, perseverancia y una serie de 

elementos adicionales que son bue-
nos para nuestra juventud. Por tan-
to, es importante fomentarlo”, 
apuntó. 

 
Los mejores 

Sayen Picunche fue la pequeña 
judoca del Club Hualpén que, al 
vencer a su compañera, Maira Vega, 
fue la primera en conseguir pasajes 
para el Nacional. Tras el combate y 
ya más tranquila, habló de  la victo-
ria. “Me emocioné porque cuando 
uno lucha con una amiga, quiere 
que a ella también le vaya bien. Pero  
le dije que la quiero mucho y siem-
pre la apoyaré en todo. Ahora que 

iré al Nacional, estoy un poco ner-
viosa, aunque sé que si me preparo 
harto, me irá bien”, expresó la alum-
na del Colegio Bernardo O’Higgins. 

Los otros clasificados fueron: Ale-
jandro Gacitúa (Provincia de Bío 
Bío); Francisco San Martín (Bío Bío); 
Jhoel García (Concepción); Jean 
Castillo (Arauco); Sebastián Hor-
mazábal (Concepción); Noemi Ana-
balón (Bío Bío); Gabriela Lemunao 
(Concepción); Priscila Sánchez (Bío 
Bío) y Soraya Sánchez (Bío Bío).

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Campanil completará esta 
jornada frente a Gimnástico. 
Duelo se jugará mañana a 
las 20 horas. 

Mañana en 
calidad de visita

Samuel Israel, en la R3, 
y Martín Scuncio, en la 
R2, también encabezan 
sus categorías.

Otros líderes 
regionales

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NUEVA FECHA DEL RALLYMOBIL 2018

Martínez defenderá  
su liderato en Vicuña
Piloto del Team Peugeot Sport – Copec by Joker intentará 
obtener su segunda victoria de la temporada, que le permita 
consolidar su condición de puntero en la categoría R5.

Un nuevo desafío enfrenta-
rán ese fin de semana los pilo-
tos locales en el RallyMobil, que 
disputará su cuarta jornada del 
calendario 2018 en Vicuña.  

Entre ellos, destaca Jorge 
Martínez Fontena. El ocho ve-
ces campeón nacional de ra-
lly y actual líder de la clasifi-
cación general de la categoría 
R5, buscará una nueva victo-
ria en la Región de Coquimbo. 

El piloto del Team Peugeot 
Sport – Copec by Joker llega 
con una ventaja de 12 puntos 
en la tabla anual sobre su 
más cercano perseguidor, Pe-
dro Heller (68 contra 56). De 
todas maneras, no se confía 
por esa distancia y apuesta, 
idealmente, a ampliar ese 
margen a su favor durante 
este fin de semana.  

“La ventaja en el campeo-
nato no es mucha ni definiti-
va. Ahora, obviamente pre-
fiero tener esos puntos a fa-
vor que en contra en este 
momento del campeonato, 
y, por eso, vamos buscar au-
mentar el ritmo que ya con-
seguimos en Frutillar, lo que 
nos permitió ganar nuestra 
primera carrera en la R5 de 
esta temporada”, sostuvo. 

En ese sentido, y conside-
rando que ya se han disputa-
do tres fechas, Martínez re-
conoce lo apretada que está 
la serie R5, categoría que tra-
jo de vuelta al rally nacional 
a los autos tracción integral. 

“La competencia en esta 
serie está muy apretada, con 
poca diferencia entre los pilo-
tos. Sabemos que hay rivales 
que nos darán mucha pelea y 
a los que nos costará poder 
sacarle diferencias”, indicó. 

La fecha se disputará por 

los desérticos caminos ale-
daños a la localidad de Vi-
cuña, rutas que Martínez co-
noce bien.  

“Vicuña siempre ha sido 
una carrera dura, con cami-
nos que no permiten errores. 
Por eso es importante salir lo 
más rápido que podamos, 
pero sin equivocarse porque 
cualquier detalle puede cos-
tar el fin de semana”, precisó. 

 
Más punteros 

Además de Martínez, otros 
cascos locales buscarán man-
tener sus lideratos en esta nue-
va jornada. En la R3, Samuel 
Israel es puntero con 58 unida-
des, con seis de ventaja sobre 
Ramón Ibarra, que suma 52, y 
12 por sobre Emilio Rosselot, 
que es tercero con 46.  

En la categoría R2, Martín 
Scuncio está a la cabeza con 

57 puntos, 17 sobre Martín 
Suriani que completa 40. El 
tercer lugar lo ocupa Marce-
lo Vildósola, que ha sumado 
33 en las pasadas jornadas de 
la competencia. 

En la N3, Jorge Arévalo li-
dera con un margen impor-
tante. Suma 73 puntos, y el 
segundo en esta categoría, 
Carlos Soto, alcanza 49. Ter-
cero se ubica Jonathan Bas-
tidas, con 41 positivos. 

La cuarta fecha del Ra-
llyMobil 2018 partió ayer con 
el shakedown y la Presenta-
ción Estelar más una supe-
respecial nocturna, en una 
cronología incluirá un total 
de 12 especiales hasta el día 
domingo. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Porque Dios  nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos y 
lamentamos la partida de nuestro querido y amado esposo, padre, suegro, abuelito, 
hermano, cuñado y tío, Sr. 
 

MANUEL ARNOLDO SÁEZ SÁEZ 
( Q.E.P.D. ) 

 
Su velatorio se está realizando en la Parroquia María Goretti (Manuel Rodríguez  
1487, Chiguayante); y su funeral será mañana después de una misa  a las 9:00 ho-
ras, saliendo el cortejo al Cementerio General de Concepción. 
 
La Familia 
 
Chiguayante, 04 de agosto de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas , hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestro amado esposo, padre, suegro, abuelo, her-
mano y tío, Sr. 
 

FRANCISCO LUCIANO MONTECINOS DE LA BARRA 
(Q.E.P.D.) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 12:00 horas en la Capilla Santa Ma-
ría de la Esperanza (Postdam 351, Hualpén), saliendo el cortejo al Cementerio 
Parque San Pedro. 
 
La Familia 
 
Hualpén, 04 de agosto de 2018.

Porque Dios  nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestro querido y amado esposo, padre, suegro, 
abuelito, hermano, cuñado y tío, Sr. 
 

MANUEL ARNOLDO SÁEZ SÁEZ 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se está realizando en la Parroquia María Goretti ( Manuel Rodríguez  
1487, Chiguayante ); y su funeral será mañana después de una misa  a las 9:00 ho-
ras, saliendo el cortejo al Cementerio General de Concepción. 
 
La Familia 
 
Chiguayante , 04 de agosto de 2018.

UdeC recibe a Leones en la Liga Femenina
Un nuevo desafío enfrentará hoy 

la UdeC, en la Liga Nacional Feme-
nina de Básquetbol. Desde las 20 
horas, recibirá a Leones de Quil-
pué en la Casa del Deporte. 

El Campanil se ubica en el cuar-
to lugar de la tabla de posiciones, 
y su rival de esta noche es quinto, 
con solo un punto de diferencia 
(17 contra 16). El elenco auricielo 
buscará mantener el buen rendi-
miento mostrado en las últimas 
semanas de competencia, donde 
ha obtenido tres victorias en cua-
tro duelos jugados, e intentar acer-
carse más a los líderes, que son 

Boston College (20), Universitarios 
(18) y Gimnástico (17). 

En su encuentro más reciente,  
se impuso como visitante a Lobas 
por 67 a 45. Josefina Viafora fue la 
máxima anotadora auricielo, con 
16 puntos, seguida muy de cerca 
por Javiera Fernández, con 15. Tam-
bién destacó el juego de Javiera 
Leal, que tuvo un doble doble con 
10 puntos y 10 rebotes. 

Tras el duelo de hoy, el Campanil 
volverá a la acción mañana. Desde 
las 20 horas, jugará como forastero 
ante Gimnástico, en el gimnasio 
Arlegui. 

FOTO:ARCHIVO/DIARIO CONCEPCIÓN
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Santoral: Juan María Vianney
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Aníbal Pinto 510

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001
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